

Diario de Gandía

PERIODICO DEMOCRATICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 3 75 pesetas.—Semestre 7.—
Año 15'50.—Extranjero: el mismo precio,
con aumento del franqueo.

Lunes 18 Mayo de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 65.

SEDAS PARA COSER A MAQUINA

ÚNICA CLASE

GARANTIDA EN ESPAÑA.

EDUARDO SALINAS

Calle de San Fernando, núms. 35 y 37.

VALENCIA.

Venta al por mayor y menor, con precios espe-
ciales para los compradores al por mayor.

EL PROGRAMA.

No vamos á ocuparnos del de Manzanares ins-
pirado allá por el año de 1854 al calor de juveniles
sueños, por el entonces liberal demagogo y revo-
lucionario impenitente y hoy conservador recal-
citrante Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, que no
conserva de aquel programa ni aun lo que suelen
conservar los ancianos, con relación á sus felices
épocas, la afición y el compás.

No entra tampoco en nuestro cálculo referirnos
al programa de Cádiz que produjo la, por muchos
títulos, gloriosísima revolución de Setiembre y
cuyo programa suscribieron unos y aceptaron otros
de los que hoy forman parte de un gobierno, ins-
pirado por el ex-carlista convertido al credo mode-
rado canovista, Sr. Pidal.

Esos programas y esos hombres pertenecen á
la historia, y ella dará á estos lo que merezcan, que
no será ciertamente nada envidiable.

El programa á que nos contraemos es aquel que
presumimos oculto en el rincón cerebral de los
nuevos concejales elegidos, y en cuyo rincón de-
bidamente autorizados por la opinión pública, nos
permitimos penetrar, para conocer anticipadamen-
te los propósitos de los ilustres ediles, á quienes
el voto conservador ha llevado á los concejos del
municipio.

La respetabilidad que sin jénero alguno de li-
sonja nos merecen todos y cada uno de los nuevos
concejales; sus personales cualidades dignas de la
consideración que propios y extraños les dispen-
san; y por último, su buen deseo por nadie puesto
en duda, serian circunstancias más que suficientes,
para presumir que la administración municipal de
Gandía, entraba ó estaba próxima á entrar en un
periodo de orden, regularidad y método que bien
ha menester, para salir del estado de desorganiza-
ción en que errores pasados y contrariedades in-
superables la han colocado, á pesar de los esfuer-
zos hechos, por los actuales administradores del
caudal comun, en concepto alguno responsables; y
á cuyos esfuerzos se debe la situación relativamen-
te satisfactoria en que nos encontramos.

Penetramos, pues, en la conciencia de los elegi-
dos, y á la vez que en ella encontramos lo que dicho
queda, tropezamos asimismo con un velo que cu-
bre esos buenos propósitos: con un obstáculo que
los imposibilita: con un veto que los recoje. Ese
velo es la intransigencia rutinaria que en la ban-
dera de los agraciados está escrita. El obstáculo es
la política conservadora moderada á la cual rinden
culto; y el veto es la disciplina y subordinamiento
de partido, y de partido como el partido canovista,
que ni vé, ni oye, ni piensa, ni juzga, sino por los
ojos, oído, raciocinio y juicio de su pontifice máxi-
mo indiscutible y absorbente el jóven aprovecha-
do, hoy liberal convertido, á los dogmas de la es-
cuela pidalista.

No debemos esperar que esos señores, modelo

de consecuencia y de caballerosidad, sacrifiquen
sus ideas políticas á las exigencias de la adminis-
tración municipal que ha menester autonomia
descentralización, independencia, prestigio y au-
toridad para que pueda desenvolverse y hacerse
útil, benéfica y simpática.

Los principios políticos en que se inspizan los
concejales elegidos, son contrarios á esas condicio-
nes que los ayuntamientos necesitan, que tuvieron
algun tiempo y que precisan hoy más que nunca,
por más que les pese á los que quisieran encon-
trarse y que nos encontráramos á fines del pasado
siglo.

La voz del gobierno en todo y para todo: la im-
posición de sus delegados: la obediencia ciega á
sus preceptos: la sumisión y acatamiento, son los
pertrechos con que el nuevo ayuntamiento entra
á la lucha, y en verdad que esos pertrechos no
están en relación con los adelantos de la época.

Habremos, pues, de lamentarnos de esa fatalidad,
sin la que los señores elegidos, no tendrían nada,
absolutamente nada de reprochables.

El programa está definido pues; y su definición
no responde á las aspiraciones de los pueblos. Sea
todo por Dios.

EL CANAL DE PANAMÁ.

El telégrafo ha anunciado el restablecimiento
del orden en el Istmo, objeto hoy de obras idénti-
cas á las que el incansable é ilustre ingeniero Fer-
nando Lesseps llevó á cabo en Egipto.

No es necesario encarecer la importancia para
todo el orbe de esta obra colosal, que añadirá nue-
vos timbres de gloria á los muchos laureles con-
quistados por nuestra época; pero creemos que,
en razón de su misma importancia, merecen ser
conocidos los detalles que acerca del estado actual
de la explotación ha dirigido al comité central de
Paris el jefe de la administración en el precitado
Istmo.

Consigna, en primer término, que los insurrec-
tos de Colombia se han mostrado, relativamente,
cortes con la Compañía; ésta ha conservado la
situación neutral que le convenia, y sus talleres, á
pesar de los desórdenes, han continuado funcio-
nando con regularidad.

Las excavaciones obtenidas desde Diciembre
último, es decir, desde el momento en que ha em-
pezado á regir la modificación del programa de
las obras interiormente determinadas, presentan
la siguiente progresión ascendente:

Diciembre..	500.000	metros cúbicos.
Enero.....	550.000	»
Febrero.....	590.000	»
Marzo.....	627.000	»

El ingeniero delegado por la Compañía anglo-
holandesa que ha contratado las excavaciones de
la Culebra, dá las mayores seguridades de que
dicha parte de las obras será terminada en las me-
jores condiciones antes de expirar el plazo conve-
nido.

El cerrillo de Mindí, señalado por todas las co-
rrespondencias como el único obstáculo que se
opone á la navegación por el Canal entre Colón y
Gatun, ha sido atacado en su centro por una po-
derosa draga, desde el 21 de Abril último, resultando
confirmadas las esperanzas de que dentro de breve
plazo dicha sección quedará abierta al público.

Termina este luminoso informe con dos puntos
esenciales:

Primero. La enumeración de las medidas adop-
tadas para asegurar la prosecución de las obras du-
rante la estación de las lluvias, para efectuar las
mismas durante las noches y poder extender las
excavaciones más allá de los límites fijados por el
contrato general.

Segundo. Es de notar que la parte principal de
las obras, mejor dicho, la dificultad de la cuestión,

reside en la Culebra. Lo demás es, relativamente
hablando, poca cosa.

Satisfactorio es, como se ve por la exposición
que antecede, el estado actual de estas gigantescas
operaciones, cuyo éxito favorable esperamos y
aplaudiremos de todas veras.

PRENSA.

Los periódicos conservadores, aunque no se
atreven á cargar de frente, obedeciendo sin duda á
una consigna, manifiestan su desagrado, y procu-
ran sembrar cizaña entre liberales y demócratas.

Para muestra vaya un botón de *La Epoca*:

«Nunca creímos que el partido conservador pu-
diera caer bajo la férula de los coaligados; pero
hoy menos que nunca entendemos que sea lógico
y procedente un cambio de gobierno.

Los que lo piden, ya sabemos á dónde van: á
hacer la causa de los republicanos.

Porque la coalición tiene ya un prisionero, el
Sr. Sagasta; y un cómplice, el Sr. Lopez Domín-
guez; y un espíritu de perdición, el Sr. Martos; y
un ariete, el Sr. Castelar.

Por eso el partido conservador tiene ahora que
cumplir sus fines más altos y sus previsiones más
honradas.»

¿Qué fines serán esos y cuáles las previsiones
honradas de esos señores?

Los fines los conoce Pidal y las previsiones
mera.

Dice *La Iberia*, que el actual gabinete no es de
los que dimiten, sino de los que se resignan á ser
despedidos.

Con tal motivo le contesta nuestro apreciable
colega *El Liberal* con las siguientes oportunísimas
frases:

«Como los criados de servir. ¡Despedidos!

Ahora nos explicamos por qué el gabinete del
Sr. Cánovas del Castillo no se va.

Está esperando á que le ajusten las cuentas.»

El Correo la emprende con el gobierno y no le
deja hueso sano. Le trata como la empresa de nues-
tro ferro-carril ha tratado á los de Denia y Gandía
con motivo de los trenes especiales para las fiestas
de Valencia.

«Se recuerda—escribe,—al ver que ahora los
ministros dicen que una derrota municipal no es
bastante á determinar una crisis, que precisamen-
te al discutirse en el Congreso el tema de la coali-
ción, dijeron los Sres. Cánovas y Romero Robledo
que la cuestión era política, eminentemente política,
replicando entonces los oradores de la izquier-
da: «Bueno, nosotros no lo pretendemos, pero si
os empeñáis, será una cuestión política y nos aten-
dremos á las consecuencias.»

Las consecuencias han venido; el gobierno ha
salido descalabrado, y cuando no puede menos de
sentir el calor y el escozor de la sangre que corre
por su rostro, entonces dá una vuelta en redondo;
se olvida de sus propias palabras, y dice, después
de derrotado, que la cuestión ha sido una misera
cuestión municipal.

De modo, que todo conspira contra él gobierno:
la lógica, los hechos, la razón, la conveniencia y el
peso de sus propias palabras.»

Algo más hay que conspira contra el. Su propio
é innegable desprestigio.

La invulnerable, incorregible y acomodaticia
Correspondencia de España ha sentado una teoría
tan estrambótica como anti-jurídica al comentar
el hecho de ser llevados á los tribunales los conce-
jales suspensos del ayuntamiento de Madrid.

Hé aquí como la explica la competente *Corres-
pondencia*:

«El ayuntamiento de Madrid es llevado á los
tribunales, ante los que pedirá el gobierno su des-
titución, nada más que su destitución, por negli-
gencia en su gestión administrativa.»

Pero el gobierno no cree que alcanza responsabilidad alguna al alcalde, señor marqués de Bogaraya, porque este presentó su dimisión.»

De modo que, dando amplitud á esa teoría, Melgares y el Bizco del Borge pueden estar tranquilos. Presenten la dimisión de jefes de cuadrilla de bandidos y márchense á sus casas, pues la dimisión por sí sola borra toda clase de responsabilidades.

Tiene la palabra el señor ministro de Gracia y Justicia.

Dice *La Epoca* que á los ministeriales no les inspira temor alguno el abandono del poder.

Decía un filósofo:—Nosotros los filósofos no sentimos el frío; lo único que sentimos es la ausencia del calor.

Los ministeriales no temen tampoco el abandono del poder; lo único que temen es volver á sentarse en los bancos de la oposición.

Algo más temen: temen quedar inutilizados para el porvenir.

Este regalito lo deben al ministro de Fomento.

NOTICIAS GENERALES.

De *La Correspondencia de Valencia*:

«La cárcel de Denia ofrece tan malas condiciones de salubridad, que tienen que dormir los presos hacinados, ocupando seis el lugar que corresponde á uno.»

El ayuntamiento de la coronada villa se propone sacar á pública subasta el servicio de incendios.

El material con que contará Madrid será muy superior al que hoy tiene y en consonancia con los adelantos de que gozan otros paises. Habrá treinta bombas, modelo de París, que es hasta ahora el más ventajosamente conocido; dos de agotamiento, sistema Letestu; dos bombas de vapor, diez carros para herramientas y útiles, cinco carretas para mangaje, diez aparatos de salvamento y cincuenta carros-cubas.

El cuerpo de mangueros constará de 150 plazas, su organización será sólida y contará con la debida instrucción técnica.

El material de incendios estará distribuido de manera tal que su presencia en caso de incendio

Todos los puestos de bombas y material estarán unidos telefónicamente.

Los aparatos de salvamento serán de modelos que en sus resultados estén sancionados por la experiencia; además, los carros para material estarán dotados ampliamente de mangaje, herramientas, cuerdas, llaves y otros útiles necesarios.

La infanta doña Isabel pasó el miércoles en el castillo de Epinay, residencia de su padre.

D. Francisco cumplió el día 13 63 años, pero representa más, porque ha envejecido mucho en los últimos tiempos.

Doña Isabel visitó detenidamente el retiro de su padre, donde éste ha reunido muchas obras artísticas; en su cuarto tiene una estatua preciosa de Quevedo, y armarios con las obras de los clásicos españoles.

Conserva una colección de fotografías de las personas que ha tratado en Madrid, y vistas de los sitios reales de España.

S. M. se dedica á la floricultura y tiene muy bien cuidada una parte de sus jardines. Posee también un magnífico «acuarium» y se distrae en trabajos de piscicultura, á los que ya era aficionado cuando fundó en la Granja el depósito de salmones, que todavía se conserva.

El almuerzo fué completamente de familia. S. A. viaja de riguroso incógnito; por la tarde salió con su padre á dar un paseo en carruaje.

Al día siguiente continuó su viaje á Munich.

En un colega hallamos los siguientes detalles sobre el suceso de Faraján

Serian próximamente las ocho de la noche cuando se hallaba totalmente invadido por gran número de fieles el único templo de aquel pueblo y donde se estaba celebrando el culto del mes de María; cuando un espantoso ruido puso en alarma á todos los concurrentes á aquel acto religioso, precipitándose en tropel hacia la calle; una fuerte muralla de carne humana obstruyó las puertas de la iglesia, dejando dentro de ella la mayor parte de las mujeres, entre las que se produjeron los consiguientes desmayos, caídas y estrujones.

El hecho que produjo todo este alboroto fué el desprendimiento de la campana mayor de la torre, cayendo sobre la sacristía, en la que produjo daños de importancia.

Ni el sacerdote, el alcalde, la Guardia civil y otras autoridades que concurrieron al lugar del siniestro eran bastantes á calmar el terror de aquel vecindario, sobreescitado todavía con los últimos terremotos.

Por fin, con grandes esfuerzos logró la Guardia civil franquear las puertas del templo, el cual fué evacuado con gran precipitación.

Afortunadamente, no hay que lamentar más que algunos heridos y contusos leves y los sustos consiguientes.

El ilustre geólogo M. Fouqué, ha comunicado á la Academia de Ciencias de París el complemento de sus observaciones relativamente á los fenómenos seísmicos acaecidos en Andalucía.

Insiste en las relaciones de las sacudidas con la estructura geológica del país. Las fallas que separan tan claramente á la zona agitada de la Serranía de Ronda y Sierra Nevada opusieron un obstáculo infranqueable á las trepidaciones; rellevaron además, por decirlo así, las sacudidas, de suerte que marcan las regiones en que el desastre alcanzó su máximun.

El epicentro del fenómeno se halla precisamente en el punto de intersección de la falla, límite de que se trata con la que sigue á lo largo de la sierra Tejea.

Segun Fouqué, las ondulaciones seísmicas que se propagaron en dirección de las capas del suelo, emanaban de un centro de conmoción, situado á 11 kilómetros de profundidad.

Describe después M. Fouqué el método que ha empleado, y termina afirmando que de cuantas hipótesis se han imaginado para explicar los temblores de tierra, solamente la volcánica es aplicable á los terremotos de Andalucía, esto es, la que consiste en suponer que el motor del suelo es el agua, cuya temperatura se ha elevado mucho.

Añade, sin embargo que de sus observaciones no resulta ninguna confirmación de dicha hipótesis y que de estarse formando un volcán en la cordillera Bética, tardará todavía mucho tiempo en manifestarse al exterior.

El Comercio, de Sagua, da cuenta de un drama horrible ocurrido en terrenos del ingenio *Iglesias*, donde aparecieron los cadáveres de un empleado cesante natural de Málaga, llamado José García del Cif; de dona Ana Millán, de Alhama de la Torre (Granada), y tres niños, probablemente hijos de ambos.

Todos ellos tenían una herida de bala en la sien derecha, excepto el del hombre, que la tenía en la izquierda. Al lado de éste habia un revólver. Como los cadáveres no presentaban señales de lucha, se supone que el hombre, de acuerdo con

Materia colorante de las hojas de la vid.—Lee-mos en *L'Italia Agricola*, de Milán:

«El profesor O. Ottavi recogió varias hojas de vid pertenecientes á la variedad *Teinturier*, y después de ponerlas en infusión en el alcohol obtuvo un líquido muy colorante y de un gusto especial que podía haberse utilizado con ventaja para aumentar la coloración de los vinos. El Sr. Martinelli di Castello, por su parte, ha hecho también diversas experiencias, poniendo en infusión de dos á tres kilogramos de hojas en unos diez litros de agua. Después de una ebullición prolongada de diez á quince minutos, el líquido resultante se ofrecía también coloreado con alguna intensidad.

Si á este líquido se adicionan otros dos kilogramos de hojas, y se prolonga la ebullición, se obtiene así un líquido muy coloreado, amargo al paladar, que puede utilizarse para dar más tinta á los vinos, del siguiente modo:

Filtrado ya el líquido se adicionan 150 gramos de azúcar de buena calidad por cada litro. Así se inicia una fermentación que priva al líquido en mucha parte de sabor amargo que tenía en un principio. A los seis días se apaga la fermentación adicionando 100 gramos de alcohol por cada litro. La solución colorante conserva todavía algun amargo; pero utilizada con cuidado puede mezclarse á los vinos sin que altere en nada su paladar.»

Los generales rusos que han servido en Asia, y que serian mandados allí en caso de guerra, son los siguientes:

El teniente general Kolpakowski, oficial desde 1841, ha pasado 30 años en Asia central; en 1871 mandó una expedición contra Kouldjac, en China; actualmente es gobernador general de la Stepa.

El teniente general Abranof ha servido en el Turkhestan desde 1863 á 1884. En la toma de Tachkent mandaba la columna de asalto.

El teniente general Tobernauef, oficial desde 1847, tomó á Miliat y Tchemkent en 1865, y ha tenido parte muy activa en las campañas de Crimea y de Turquía.

El general A. N. Kouropatkin comenzó su carrera militar en 1866; mandaba la columna de asalto en la toma de Gneok-Tepe, y ha sido herido después en la última guerra.

El general mayor Gnoaskoff sirve en el Asia central desde 1862, y es actualmente gobernador de Syr-Doria.

NOTICIAS LOCALES.

Nuestro estimado colega *El Litoral* en su número de ayer dedica un suelto lleno de elogios para el Sr. D. Manuel Bordás, médico del inmediato pueblo de Bellreguart, por su brillante comportamiento en las críticas circunstancias porque atraviesa aquella población, y como creemos muy justas aquellas alabanzas, las hacemos nuestras proponiendo á la superioridad que se abra un juicio contradictorio para recompensar, como merece, con la cruz de Beneficencia á tan ilustrado doctor.

Fué una comisión de nuestra junta de sanidad á Alcira con el objeto de invitar al sábio Dr. Ferrán á que pasara á Gandía á propinararnos su inoculación anti-colérica. Ofreció aquel señor visitarnos en breve; pero es el caso que trascurren días y días y el Dr. Ferrán no parece, y como creemos muy oportuno que su visita no se dilate, pedimos á dicha junta y en particular al señor alcalde, que vuelvan á rogar á dicho señor que no demore su viaje porque hay en Gandía muchísimas personas que desean someterse á la inoculación.

Dijimos hace días que la máquina de vapor locomóvil que se habia traído juntamente con una bomba para proceder á los agotamientos necesarios para la cimentación del puente sobre el Serpis, estaba totalmente dispuesta para dar comienzo á los trabajos, pero pasan días y más días y las tan deseadas obras no principian, perdiendo un tiempo precioso, pues si ocurrieran nuevas lluvias y el rio tuviera nuevas avenidas habria que aplazarlas nuevamente.

Suponemos que el señor ingeniero jefe de la provincia no se habrá dejado influir por ciertos personajes para detener construcción tan deseada y que sin levantar mano se procederá á empezar. No decimos más por hoy.

Obra en nuestro poder, y publicaremos mañana, un comunicado de la Alqueria de la Condesa, referente á las elecciones municipales celebradas en dicho pueblo, y de cuyo asunto tuvimos ocasión de ocuparnos oportunamente.

Un observador meticoloso nos ha hecho que fijemos nuestra atención en la falta del señalamiento de peso que se nota en todas ó en casi todas las piezas del pan que se expende para el general consumo.

Como el observador á quien nos referimos tiene razón, de su descubrimiento queda tomada nota, á los efectos oportunos.

El desorden que se emplea en el uso de pesas y medidas contra lo que acerca del particular está prevenido, es mayor del que los conservadores han producido en el país con sus desaciertos.

Los perjuicios que ese arbitrario proceder de los vendedores ocasiona al público, son dignos de tenerse en cuenta, á los fines que la ley estableciendo el sistema métrico decimal se propuso.

Un amigo nuestro muy metódico, muy escrupuloso y muy aprensivo, nos encarga que insistamos en la conveniencia de que se examinen con todo el esmero y cuidado posible los artículos de primera necesidad; que se recomiende lo perjudicial de comer el pan después de algunos días de cocción, y, por último, que se vea qué hay de cierto acerca de las perjudiciales condiciones del arroz extranjero que se pone á la venta.

La zoga del pozo tiene que continuar haciendo hoyo en el brocal del mismo, ó lo que es igual, en el dichoso camino del Mar.

El encargado de que se remediasen los defectos por nosotros con extraordinaria insistencia señalados, quedose en la estacada. Empezó bien, siguió regular y termina pésimamente.

El final del tal camino sigue como estaba, ó peor si cabe, y por lo tanto, los beneficios de la constancia nos aconsejan seguir pidiendo que se arregle el camino, que se compongan las acequias y que desaparezcan los estanques y lagunas.

Anteayer y ayer se ha observado una nueva y bastante brusca variación en la temperatura, reinando un aire tan fresquito como el que suele acariciar los encantadores rostros de nuestras bellas, en las mañanitas de Marzo.

Esta inconsecuencia en el tiempo, tan falto de formalidad como muchos políticos que nosotros conocemos, ha de producir y está produciendo enfermedades que serian suficientes á alarmarnos, si no tuviéramos la seguridad de que no hay por qué, ni para qué.

Llamamos la atención de la junta local de Sanidad, acerca de la conveniencia de proceder á la inspección y examen de las bebidas que se expenden al por menor en los establecimientos públicos.

Es indispensable que en este asunto se obre con energía. Tenemos motivos fundados para creerlo así.

Ayer fondeó en las playas del Grao, un laud procedente de Torrox y de la matrícula de Valencia, primer barco que este año nos visita con objeto de exportar tomate.

Las noticias que recibí le obligaron á salir sin hacer compra alguna, pues el estado de dicha hortaliza no permite aun que se haga con ella ninguna clase de transacciones. Para eso han de transcurrir algunos, aunque pocos días.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA San Pedro Celestino V, papa y confesor.

La misa y oficio divino son del mismo santo, rito doble, color blanco, haciendo conmemoración de la octava y de Santa Prudenciana, vírgen.

Cultos religiosos para mañana.

En la iglesia Colegial, á las seis y siete de la mañana, misa rezada con órgano y en la primera ejercicio del mes consagrado á María.

En las demás iglesias con la solemnidad acostumbrada también se celebrará el ejercicio propio del mes, siendo este con sermón en la iglesia de San Marcos.

Correspondencia particular del DIARIO DE GANDIA.

Madrid 14 Mayo 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Muy señor mío: Las intrigas, los intrigantes y el arte bismarkino están en juego con todo el entusiasmo propio de quien ve destruida, no solo su obra, sino es su fama, su historia y su reputación política.

Dos barajas emplea el ministro de la Gobernación que es el auxiliar más aventajado de los conservadores intransigentes, para ganar partida.

En ambas barajas juega como triunfo mayor la espada y como supletorio el oro. El basto es el único que queda á la partida contraria; pero como el basto es fuerte y duro, lleva hasta ahora en el juego la mejor parte.

Por un lado se escita el sentimiento monárquico del general Martínez Campos, haciéndole entrever la posibilidad de que los acontecimientos y las inteligencias minen las bases del edificio y se venga á tierra, arrastrado por las impetuosas corrientes de una reforma constitucional improcedente y en alto grado democrática; y como el Sr. Canovas sabe y le anota que el héroe de Sagunto es la garantía de los liberales en las doradas regiones, procura ponerlo en discordancia con la coalición y descubrir el bulto á Sagasta, que es quien está á los quites con fortuna, hasta los momentos en que escribo la presente.

Por otro lado se escita también en distinto sentido el entusiasmo reformista y algomás, del general Lopez Dominguez, presentando á su consideración los inconvenientes de la influencia de su contricante, la posibilidad de que se le sobreponga, y sobre todo la dificultad de que acepte la reforma constitucional ni por medio de acta, ni por medio de revisión, ni por ningun otro procedimiento.

Las cartas están echadas: el juego está perfectamente combinado y los circunstantes que son de un bando los coaligados y de otro los espectadores, esperan con ansiedad que el basto dé el mate y el juego se acabe de decidir.

Es preciso que hablen Martínez Campos y Lopez Dominguez. Esto dicen hoy en la tertulia los que de buena fé y con sanos propósitos han entrado en la coalición. Es preciso, respondamos la mayoría; y aunque alguien sospechase que quizás sería más conveniente el silencio porque así vamos con el secreto á donde nos convenga, ese alguien y no por cierto de segunda fila, como es partidario de ver venir, hacerse atrás y dejarse ir, calla y espera.

He dicho á usted en mi anterior que si el patriotismo no se imponía; y si el partido liberal dinástico no se formaba sobre bases sólidas, la coalición habría perdido el tiempo, y el tiempo mismo se encargará de justificar la oportunidad de mis recelos.

En este instante penetra en este mi modesto escritorio uno de los tertuliantes y me dá la grata noticia de que en el círculo izquierdista, todos los en él reunidos han declarado que están dispuestos á hacer toda clase de sacrificios que no compro-

metan su dignidad, en aras de la pureza de ideas que preside entre los coaligados.

Si por su parte los fusionistas hacen igual declaración y si después se forma un directorio compuesto de centralistas, constitucionales, izquierdistas y demócratas monárquicos que redacte el programa ó memorandum político de los que se fundan bajo la abstracta denominación de liberales dinásticos, la intriga habrá sido vencida. El basto matará la espada y la copa solemnizará la ganancia.

Suyo afectísimo,

X.

TELEGRAMAS EXTRANJEROS.

FRANCIA.

París 15.—El periódico el *Journal de los Debates* hablando de la cuestión anglo-rusa, cree que la verdadera dificultad para un arreglo entre Lóndres y San Petersburgo, consiste en las pretensiones de Rusia de tener un agente en Cabul que trate directamente con el emir del Afganistan el arreglo definitivo de la frontera.

BÉLGICA.

Bruselas 14.—Segun un acuerdo adoptado por la junta directiva de la Exposición Universal de Amberes que publican hoy los periódicos, á partir del día 20 del corriente dejarán de admitirse los objetos que se envíen con destino á dicha exhibición.

INGLATERRA.

Lóndres 15.—Cámara de los Comunes.—Sesión de la noche última.

Mr. Chaplin pregunta al gobierno si ha recibido la respuesta de Rusia sobre la cuestión afghana y si puede decir en qué términos está concebida.

El primer ministro Gladstone se muestra en extremo reservado al contestar.

Manifiesta que no puede comunicar ninguna noticia á la Cámara y que lo único que puede decir es que continúan las negociaciones.

La Cámara aprueba después el proyecto concediendo un dote á la princesa Beatriz, hija de la reina Victoria.

Lóndres 15.—El *Daily News* dice que la respuesta de Rusia confirma la línea fronteriza convenida en Lóndres proponiendo sin embargo la modificación de uno ó dos puntos de importancia secundaria.

El *Times* publica noticias menos optimistas. Segun un despacho de Calcuta, del servicio particular de dicho periódico, es falso que se hayan suspendido en la India los preparativos militares.

Lóndres 15.—El Banco de Inglaterra ha reducido su descuento á 2 y 1/2 por 100.

Lóndres 15.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 58 3/8.

Lóndres 15 (noche).—Hoy se ha celebrado un importante Consejo de ministros.

Se asegura que después de serio y detenido examen se ha convenido en que las modificaciones pedidas por el gobierno ruso en la cuestión de la frontera afghana no son esencialmente contrarias á los intereses de la India de Inglaterra ó del Afganistan. Hay, por lo tanto, motivos para esperar una solución satisfactoria dentro de breve tiempo.

ALEMANIA.

Berlin 16.—Se ha cerrado el Parlamento alemán, después de aprobar la modificación del tratado de comercio hispano-germánico.

CENTRO-AMERICA.

San Francisco de California 15.—Segun noticias de origen autorizado, se ha firmado el tratado de paz y alianza entre las Repúblicas de Honduras, San Salvador, Costa-Rica y Nicaragua.

El presidente de San Salvador insiste en la necesidad de desmembrar el territorio de Gealemala en interés de la paz.

Propone que aquella Republica no tenga más extensión territorial que la suficiente para mantener el equilibrio entre Guatemala y los demás Estados de Centro-América.

ALCANCE POSTAL.

Madrid 17 de Mayo.

Se hacen esfuerzos inauditos porque la fusión de los elementos liberales se realice sin reservas ni prevenciones que pongan en tela de juicio sus rectas intenciones y dificulten la solución liberal en los momentos precisos.

En este sentido se explican los periódicos imparciales, cuyas últimas horas consultamos diariamente para transmitirlos a nuestros lectores.

Al decir de dichos periódicos, están deshechas las maniobras y maquinaciones del gobierno que concibió la esperanza de hacer estériles los esfuerzos de patriotismo y de sinceridad que la coalición representa.

Hay el propósito en los liberales dinásticos de olvidar procedencias, mortificar sus deseos y acercarse al Sr. Sagasta con la mejor buena fé, matando las ambiciones que se presenten que sean ó puedan ser un obstáculo para la formación de un partido fuerte, robusto serio y gubernamental.

Algunos perfiles faltan al cuadro. Se le darán y D. Praxedes lo presentará pronto á las Cámaras acabado y completo, si no hay alguno que aprovechando descuidos, ó ganando voluntades, ponga el dedo en la pintura y eche á perder el cuadro.

Considerando de interes el conocimiento del dictamen suscrito por el Consejo de Estado con referencia á la suspensión del ayuntamiento de Madrid, tomamos de los periódicos del 17 una parte, la más culminante del tal dictamen que dice así:

«Los censurables abusos y los punibles manejos de la corporación municipal son tantos y de tal naturaleza, que más que intereses del municipio, se parece su administración á la de un patrimonio baldío derrochado por un dueño pródigo é indiscreto, en vez de una riqueza pública confiada á la gestión prudente de hombres que deben saber administrarla.»

No es posible decir más.

ULTIMA HORA.

(SERVICIO TELEGRÁFICO.)

Madrid 18, 12:50 tarde.

La formación del gran partido liberal dinástico es un hecho. No constan deferencias esenciales de criterio. Las transacciones han dado el resultado apetecido.

Muy en breve el Sr. Sagasta lo dará á conocer con toda solemnidad en las Cortes.

Madrid 18, 2 tarde.

Se han dictado ayer y se han repetido hoy por el ministerio de la Gobernación y por la dirección general de Beneficencia y Sanidad, enérgicas y terminantes disposiciones sanitarias.

Madrid 18, 3 tarde.

Telégramas de Lóndres dan cuenta del estado de la cuestión anglo-rusa, pendiente de lo que acoje la correspondencia diplomática presentado ya en los respectivos gabinetes y acerca de la cual se guarda la mayor reserva.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.

TODAS LAS ENFERMEDADES DE LA ORINA

EL LITOTRIANO y las LIMONADAS GASEOSAS EN POLVO del Dr. Climent.

Mis LIMONADAS GASEOSAS EN POLVO tienen las incomparables ventajas sobre los demás específicos para curar iguales dolencias:
 Es un medicamento cómodo, agradable y el más barato que para la orina se conoce.
 Con su uso se consigue orinar sin dolor.
 Sin dolor también hacen espeler las arenas.
 Hacen orinar á los que padecen estrecheces y mal de piedra, sin necesidad de hacer uso de la sonda.
 Evitan toda operación en la mayoría de los casos.
 Son un refresco higiénico, no debilitante, útil y apetecible en todas épocas del año.

Frasco de Litotriaco.—6 pesetas.—Caja con 12 limonadas.—2 pesetas en toda España.—Se venden en Gandia: Botica de D. Arcadio Chelvi.—Botica de don Vicente Espinós.—En Albaida Sr. Sanz.—En Alcoy Sra. Viuda de Alfonso Sr. Monllor.—Carcagente Sr. Pallás.—Denia Sr. Comerma y Sr. Millá.—Játiva Sr. Ventura y Sr. Cucala.—Pego Sr. Pascual.

En Valencia: por mayor y menor Dr. Climent, calle S. Vicente 161.

tales como: Incontinencia.—Retencion.—Arenillas.—Piedras.—Diabetes.—Sacarina.—Cálculos de la vejiga.—Estrecheces del útero y de la uretra.—Irritaciones.—Obstrucciones.—Inflamaciones é infartos de la próstata.—Catarros de la vejiga, etcétera, etcétera, se curan infaliblemente con

Son un poderoso ayudante de las digestiones.
 Son compatibles con el uso de otro cualquier preparado ó medicamento que los señores médicos pudieran aconsejar al enfermo.
 Dan mejores resultados que todos los baños minerales naturales, puesto que la dosis y proporción de las sustancias medicamentosas se hallan en ellos en proporción infinitamente mas pequeña que en mis LIMONADAS.
 Y sobre todo, que son medicina, á la par que activa, inocente; así que si en algun caso no fueran de útil aplicación al enfermo, tampoco pueden perjudicarle en ningun estado de circunstancia.

DIARIO DE GANDÍA

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Côte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3.75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13.50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.
 Dirigirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.



LA EQUITATIVA

Sociedad americana de seguros sobre la vida
 fundada en 1859.

Sucursal autorizada en España por Real Orden de
 10 de Octubre de 1882.

BALANCE

1 Enero 1885.

Capital social. 58.161.925.54 drs.
 Asegurado en 1884. 84.877.057.00 »
 Total pólizas vigentes 309.409.171.00 »

LA EQUITATIVA no registra en sus libros ninguna reclamación litigiosa.
 LA EQUITATIVA es la única Sociedad de Seguros que expide pólizas indisputables. Estas pólizas se pagan inmediatamente después de recibidas en su oficina principal pruebas de su vencimiento, sin la demora que utilizan otras compañías.
 LA EQUITATIVA reparte la totalidad de sus beneficios entre los tenedores de sus pólizas.
 Delegado en Valencia y Castellón: Ilmo. Sr. D. Facundo de los Rios y Portilla.
 Oficinas de 9 á 2, calle de S. Bult, 29.

PALOMINA DE PIEDRA

De superior calidad se acaba de recibir en grandes cantidades y se vende al precio de 10 reales arroba.
 Dirigirse á

JOSÉ TORNERO

CALLE DE OBRADORES.

OBJETOS DE ALBAÑILERIA

RAMON SANCHO

ALBAÑIL

Calle de Rausell, GANDIA.

Siempre encontrarán las personas que quieran favorecerle con sus encargos, yeso, argamasa, ladrillo comun, atobones, ladrillos de palmo, de palmo y cuarto, de palmo y medio y de media vara, azulejos de todas clases, tubos de alfarería de todos tamaños y demás efectos concernientes á albañilería, á precios sumamente económicos.

Se halla de venta una **GRAN** colección de

FRUTALES

de la mejor calidad.

Dirijirse á

D. JOSÉ RAUSELL

GANDIA.

SOLIDEZ, ELEGANCIA, ECONOMIA.

Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.

Fábrica de San Blas,

OLIVA.

SHIP CHANDLER AGENCIA DE ADUANAS

Y
**DESPACHO DE BUQUES
 DE MOLL Y COMP. A**

Calle del Puente
DENIA